



# PRESENTACIÓN

El Instituto de Estudios Latinoamericanos (IDELA) se complace en contribuir con la difusión del conocimiento en América Latina por medio de la publicación de la Revista Latinoamericana de Derechos Humanos, volumen 25, número 2 correspondiente al segundo semestre del 2014.

La publicación inicia con el tema indígena **“Fausto Reinaga y su pensamiento amáutico: su crítica a la filosofía occidental”**, en el cual se retoman aspectos fundamentales del pensamiento de este indio en su libro *La revolución india* (2007). La autora enfatiza en que Reinaga manifiesta la relevancia de rescatar filosofía amáutica, la que cataloga como una filosofía de la verdad y la vida, surge desde el indio mismo sin ser impuesta.

Bajo este mismo tema se presenta el trabajo **“La costumbre indígena vista desde un enfoque propersona en las decisiones judiciales mexicanas”**. La autora analiza aspectos fundamentales de la garantía del acceso a la justicia de los indígenas en México, razón por

la cual es relevante que la persona que juzga considere la cultura de estos pueblos como las tradiciones, los usos y las costumbres y, en general, la cultura para dictar una sentencia.

En esta misma línea de los derechos de los pueblos indígenas se publica el título **“Identidad cultural y patrimonio ambiental: resistencia, reivindicación, apropiación e innovación de las mujeres en la Reserva de la Biosfera Maya”**, este artículo es producto de una investigación con mujeres en la Reserva de la Biosfera Maya en Guatemala. Da a conocer parte de la cosmovisión, la identidad de la cultura maya y sus valores, su responsabilidad social comunitaria y el desarrollo de prácticas ambientales tradicionales para el *Buen Vivir*.

Con el mismo tópico, pero enfocado en una situación de otro continente el artículo **“El desplazamiento forzado de población indígena por Israel: una política que transgrede el derecho internacional”**, este versa sobre un

análisis basado en el Plan Prawer-Begin, el cual busca desplazar a la población indígena (árabes beduinos) del desierto del Naqab (Negev) y reubicarla en zonas autorizadas por Israel. De acuerdo al autor, esta política no reconoce la historia del pueblo beduino, su derecho a la propiedad, al debido proceso, a la dignidad y al trato igualitario.

**“Pensamiento crítico y derechos humanos: componentes esenciales en la educación superior del siglo XXI”** es un texto que aborda el papel que cumple la universidad como un espacio en el que se promueven y vivencian los derechos humanos, considerando que es el lugar donde se forman profesionales, formación que debería ser no solo científica y tecnológica sino humanística, que disminuya el individualismo, la indiferencia y la exclusión.

Otro de los artículos es **“Territorios libres de transgénicos: una experiencia de descentralización del conflicto socioambiental y ejercicio de la autonomía municipal”**, las autoras analizan el caso de Costa Rica, donde se han declarado algunos territorios libres de transgénicos con base en una lucha social en la cual se han incorporado diversos actores como organizaciones ambientalistas, ecologistas y grupos comunitarios.

También, aunamos el trabajo acerca de Costa Rica **“La aprobación del Decreto Ejecutivo N.º 27913-S y la ampliación de derechos reproductivos para las mujeres costarricenses”**, este

artículo trata el tema de los derechos reproductivos de las mujeres, se basa en una investigación realizada con un grupo de mujeres en las comunidades costeras de Morales, Costa de Pájaros y Manzanillo de Chomes, provincia de Puntarenas, Costa Rica.

Asimismo, se presenta en esta edición **“Argentina: diferencias intergeneracionales ante las medidas de justicia transicional”**, en este trabajo se analizan las actitudes, el conocimiento, valoración e impacto que las generaciones argentinas tienen acerca de las medidas de justicia transicional que se han implementado para pasar a escenarios de paz después de las consecuencias la dictadura militar y el pasado represivo en Argentina.

Además, el trabajo **“Asignación universal por hijo para la protección social: alcances y limitaciones en la garantía de derechos sociales”** discute acerca de los alcances y limitaciones de esta garantía en materia de derechos sociales en Argentina. Esta política es una asignación monetaria que se le asigna a los menores de edad a cargo de personas que están desocupadas y empleados informales.

Esta ejemplar también incluye el trabajo **“Prolegómenos para la aplicación de los criterios de priorización de delitos en los procesos de justicia y paz en Colombia”**, aquí se analiza la Ley de justicia y paz (975) del 2005, considerada un instrumento para el logro de la justicia transicional en

Colombia para superar el conflicto armado cuyo especial énfasis es el derecho de las víctimas.

Este volumen finaliza con el trabajo **“Inmigrantes en Chile: un escenario de vulneración. Propuestas desde la interculturalidad para la nueva política migratoria”** el cual observa el escenario de vulneración de derechos

al que están sometidos los inmigrantes en Chile, además de las condiciones en las cuales el país afronta el problema de la política migratoria.

M.DH. Evelyn Cerdas Agüero  
Directora  
Revista Latinoamericana  
de Derechos Humanos